

Texto: Santiago 1:12-18
Tema: Soportando las Pruebas #2
Expositor: Hno. Edward Nina
Iglesia Bíblica ELYON

Verdad principal: Aunque las pruebas que pasamos nos hagan pensar en desconfiar del carácter de Dios, debemos tener presente que el carácter de Dios no cambia, en el hay gracia para ayudar a su pueblo.

Introducción:.

Sabiduría – prueba *de nuestra fe* – paciencia – ser perfectos y completos

- I. **El hermano que resiste la tentación es bienaventurado (bendito) (v.12).**
 - a) **Quienes son bienaventurados.**
 - b) **Cuál es la recompensa.**

- II. **El origen y el proceso de la tentación (vv. 13-16).**
 - a) **Un gran consuelo: Dios no tienta a nadie (v.13).**
 - b) **Atraídos y seducidos por nuestra propia concupiscencia (vv. 14-16)**

- III. **Todo lo realmente bueno viene de Dios (vv. 16-18).**

Conclusión:.

Oración previa.

Introducción:.

Lo que vimos hasta este punto en Santiago fue que: la meta, el fin, es que **nuestro carácter sea probado, templado**, que tengamos un carácter probado semejante al carácter de Cristo. Este carácter, es un **resultado de la paciencia** trabajada en nosotros, esta paciencia solo es lograda **por medio de la prueba de nuestra fe**. Para pasar esas pruebas de fe, **necesitamos sabiduría; sabiduría para saber “cómo movernos [cómo pensar y actuar] en medio de las pruebas”¹**. Y que debíamos acudir en **constante oración** a Dios, **con fe, creyendo y sin dudar**, para que Él nos dé esa sabiduría de lo alto que tanto necesitamos.

Como bien lo resume Nystrom: *“Es a través de la dificultad que Dios forja el carácter en el creyente”²*. Es un camino que muchos quisiéramos evitar, pero que Dios usa para madurarnos en carácter y en fe.

Una vez más leemos, Santiago capítulo 1, desde el verso 2 hasta el 18, poniendo especial atención a los últimos versos, del 12 al 18:

[Santiago 1:2-18 LBLA³](#)

¹ Referente a un texto de David P. Nystrom, Comentario Bíblico con Aplicación NVI: Santiago, 2014. Editorial Vida. (p. 57).

² David P. Nystrom, Comentario Bíblico con aplicación NVI: Santiago. 2014. Editorial Vida. (p. 83).

³ Escrituras tomadas de La Biblia de las Américas® (LBLA®), Copyright © 1986, 1995, 1997 por The Lockman Foundation. Usadas con permiso.

www.LBLA.com

En una anterior oportunidad vimos el primer punto del bosquejo:

I. El hermano que resiste la tentación es bienaventurado (bendito) (v.12).

(12) Bienaventurado el hombre que persevera bajo la prueba, porque una vez que ha sido aprobado, recibirá la corona de la vida que *el Señor* ha prometido a los que le aman.

LBLA	NBLH	RVR60	NTV
<p>12 Bienaventurado el hombre que persevera bajo la prueba, porque una vez que ha sido aprobado, recibirá la corona de la vida que <i>el Señor</i> ha prometido a los que le aman.</p>	<p>12 Bienaventurado el hombre que persevera bajo la prueba, porque una vez que ha sido aprobado, recibirá la corona de la vida que <i>el Señor</i> ha prometido a los que lo aman.</p>	<p>12 Bienaventurado el varón que soporta la tentación; porque cuando haya resistido la prueba, recibirá la corona de vida, que Dios ha prometido a los que le aman.</p>	<p>12 Dios bendice a los que soportan con paciencia las pruebas y las tentaciones, porque después de superarlas, recibirán la corona de vida que Dios ha prometido a quienes lo aman.</p>

El verso 12 dice que, es supremamente bendecido, dichoso, feliz, que Dios bendice al que **Persevera** (gr. *hypomenei*), al que permanece, al que se queda, al que resiste, al que soporta, al que permanece firme, al que aguanta⁴ **Bajo la prueba** (gr. *peirasmon*), o en la tentación, como lo traduce la Versión Reina Valera. Según Vine y Tuggy⁵ esta palabra puede tener ambos significados: *prueba* y *tentación*. Pruebas enviadas por Dios o tentaciones permitidas por Él.

También vimos que esta bendición es para aquellos que han sido probados, y después de haber sido probados han sido declarados por Dios aprobados.

4 James Strong, Diccionario Strong de Palabras originales del Antiguo y Nuevo Testamento, 2002. Editorial Caribe

Alfred E. Tuggy, Léxico Griego-Español del Nuevo Testamento. 1996. Editorial Mundo Hispano. Para e-sword v.12.

5 W. E. Vine, VINE, Diccionario expositivo de Palabras del Antiguo y del Nuevo Testamento Exhaustivo, 1999. Editorial Caribe. Para e-sword v.12. Alfred E. Tuggy, Léxico Griego-Español del Nuevo Testamento. 1996. Editorial Mundo Hispano. Para e-sword v.12.

Esta recompensa por nuestra fidelidad a Dios en medio de las pruebas y sufrimiento a las que nos enfrentamos en la tierra, será en el cielo.

Finalmente *¿en qué consiste la recompensa mencionada como “corona de vida”?*

La base bíblica parece apuntar a un disfrute pleno de la vida, como muestra de las bendiciones de Dios, si bien ya en la tierra tenemos la oportunidad de tener momentos de disfrute y gozo, este será muchísimo mayor, será en plenitud en la eternidad en el cielo con el SEÑOR⁶.

Pasemos al segundo punto:

II. El origen y el proceso de la tentación (vv. 13-16).

a) Un gran consuelo: Dios no tienta a nadie (v.13).

(13) Que nadie diga cuando es tentado: Soy tentado por Dios; porque Dios no puede ser tentado por el mal y Él mismo no tienta a nadie.

Jesús estaba siendo tentado por el *tentador* por segunda vez, fue llevado a la parte más alta del templo de Jerusalén, y ahí lo anima a lanzarse desde esa altura, para “comprobar” (por así decir) el cuidado de Dios, a lo que Jesús le dijo:

[Mateo 4:7 Spanish LBLA](#)

(7) Jesús le dijo: **También está escrito: "NO TENTARÁS AL SEÑOR TU DIOS."**

Jesús estaba apuntando al Antiguo Testamento, cuando Moisés escribe en el libro de la repetición de la ley:

[Deuteronomio 6:16 Spanish LBLA](#)

(16) No tentaréis al SEÑOR vuestro Dios, como *le* tentasteis en Masah.

¿Y cómo tentaron a Dios en Masah? Éxodo 17, relata cuando el pueblo de Israel le pedía agua para beber a Moisés.⁷ En este episodio Moisés le dice al pueblo: “*¿Por qué tientan al SEÑOR?*” (Ex 17:2b), Cabe preguntar ¿Pero en qué lo estaban tentando? Tengamos presente, que Dios puede ver el corazón de las personas, y en este

⁶ Parafraseando lo que explica Evis Carballosa. Santiago, Una fe en acción, 1986. Editorial Portavoz. (p. 102).

⁷ Refiriéndose al episodio de Agua de la Roca (Exodo 17:1-7).

caso, Dios conocía lo que había tras el pedido de agua del pueblo judío. Moisés se los dice: ...**“porque tentaron al SEÑOR, diciendo: ¿Está el SEÑOR entre nosotros o no?”** (Ex 17:7b)

Precisamente *Masah* significa “examinar, probar”; ya que fue en *Masah* cuando los israelitas probaron [*o mejor dicho tentaron*] a Dios cuando exigieron que les proveyera de agua.⁸

Hermanos, cuestionar que Dios cuidará de Su pueblo es tentar a Dios. Porque es desconfiar de Su carácter, de Su Palabra, de Sus promesas ¡Y Dios no puede ser tentado!

Perkins define tentar así: *“Tentar a Dios es intentar probar de manera innecesaria, la bondad, la misericordia, el poder y la providencia de Dios, todo partiendo de un corazón que desconfía de la verdad de Su Palabra”*⁹.

Pero Santiago incluso va más allá, no sólo dice que: **“Dios no puede ser tentado por el mal”**, sino que también dice: **“y Él mismo no tienta a nadie.”**

Pero ¿Por qué dice que “Dios no tienta a nadie”? Porque el corazón del hombre es engañoso, y se inclinará a inculpar a Dios cuando nosotros pecamos.

Para ver cómo es de engañoso el corazón del hombre, pasemos a Génesis 3:

Génesis 3:6-12, especialmente versículos 11-12 (Spanish LBLA)

(11) Y Dios le dijo: ¿Quién te ha hecho saber que estabas desnudo? ¿Has comido del árbol del cual te mandé que no comieras?

(12) Y el hombre respondió: La mujer que tú me diste por compañera me dio del árbol, y yo comí.

Como vemos en este pasaje, la inclinación del hombre desde que entró el pecado en él, ha sido, de no querer hacerse responsable de pecar, y entonces qué “mejor” que inculpar a Dios.

¿Dios no tienta a nadie? Y entonces ¿cómo explicamos?

cuando Abraham fue probado por Dios, cuando se le pidió sacrificar a

⁸ Leticia Calçada. Diccionario Bíblico Ilustrado Holman. 2014. B&H Publishing Group. Versión digital para E-Sword por EBH.

⁹ William Perkins. Artículo “Qué significa tentar a Dios”. En el blog Presbiterianismo confesional.

<https://presbiterianismoconfesional.wordpress.com/2020/03/21/que-significa-tentar-a-dios/#:~:text=El%20significado%20de%20esto%20es,O%20FORMA%20DE%20SU%20AYUDA>. Accesado el 06/03/21

Fuente original: The combat between Christ and the Devil displayed: Point 3 of the second temptation. Works, vol. 1, pp 133-138.

Isaac, o por lo menos eso dice la Biblia.
(Génesis 22:1-2)

Esto vuelve a ser enfatizado en el Nuevo Testamento, en Hebreos 11, que precisamente es el capítulo que habla de fe:

(Hebreos 11:17)

¿Acaso esto no contradice Santiago 1:13, donde dice que “Dios no tienta nadie”?

Al respecto W.E. Wine encuentra una diferencia entre uno y otro: En el caso de Abraham, la tentación o prueba provino de fuera, en cambio según Vine, Santiago se refiere a la tentación o prueba que surge de dentro, de apetitos descontrolados y pasiones malvadas.¹⁰ Jamieson-Fausset-Brown nos dan aún más claridad en eso cuando dice que Dios “*tentó*” a Abraham para *probarlo*, no para *seducirlo*¹¹. He ahí la gran diferencia en relación a como tienta Satanás a las personas. Las tentaciones para pecar no se originan en Dios, sino en Satanás o en nosotros mismos.¹²

¿Y la soberanía de Dios?, David Mathis lo explica así: “Dios no es el dispensador del mal de la misma manera que es el dador del bien. Dios está soberanamente sobre el bien y el mal, pero está directamente detrás del bien, e indirectamente por decirlo así, del mal”,¹³ pero esto ya es adentrarnos en pensamientos aún más profundos... que no lo vamos a hacer hoy.

Pero volviendo al tema, detrás de todo bien verdadero, está Dios de manera directa. Por un momento, pensemos en lo duro que es para los países que son gobernados con mano dura por un dictador. Aquel dictador, en su territorio, busca aprovecharse de quien sea necesario para mantener o crecer en poder, sin escrúpulos, sin pensar en el

10 Merrill F. Unger y William White Jr Y W.E. Vine. Vine Diccionario expositivo. 1999. Editorial Caribe. Edición virtual para e-sword. Código G3985 (Tentador, tentar).

11 oberto Jamieson, A. R. Fausset y David Brown. Comentario exegético y explicativo de la Biblia. 2003. Casa Bautista de Publicaciones. Edición virtual para e-sword por EDH. Comentario de Santiago 1:13.

12 <https://www.gotquestions.org/Espanol/Dios-tienta.html> accesado el 05/03/21 respaldado en Mateo 4:1; Rom 13:14; Gal 5:13

13 David Mathis. Artículo: “Nunca culpes a Dios” para Coalición por el Evangelio, <https://www.coalicionporelevangelio.org/articulo/nunca-culpes-a-dios/> accesado el 05/03/21.

bien o el mal de sus súbditos, incluso en muchos casos buscando intencionalmente su mal. Literalmente obrando como pequeños anticristos (como el caso de Corea del Norte por ejemplo).

A diferencia de ello, **¡Qué gran consuelo es saber que la persona más importante en el universo, la más importante y la más poderosa, no puede ser tentada y Él mismo no tienta a nadie! No tienta en un sentido de desearle su mal, sino más bien obra y lo prueba para su bien.**

Hablando de tentaciones, pensemos en la escena de Satanás, el tentador por excelencia, tentando a Jesús en el desierto. Aun cuando Satanás intentaba tentar a Jesús con ofertas que a más de uno nos habrían hecho “volar la cabeza”, prometiendo pan cuando tienes hambre (Mt 4:3), queriendo que se vea a Dios Padre como un *milagrero* a nuestro favor (Mt 4:6), torciendo el sentido de las Escrituras, prometiendo fama, reconocimiento y gloria de los hombres a cambio de traicionar nuestra lealtad a Dios Padre (Mt 4:8), ... pero Jesús no cedió.

(Hebreos 4:15)

¡Qué grande es Cristo! ¡Gloria a Cristo! Y si, ¡Él es nuestro Señor!

b) Atraídos y seducidos por nuestra propia concupiscencia (vv. 14-16).

III. Todo lo realmente bueno viene de Dios (vv. 16-18).

Conclusión.

El punto que vimos el día de hoy, también apunta a la santidad de Dios, una santidad que, de no ser por la Palabra de Dios, nos es difícil de imaginar. En un contexto donde la corrupción y la falta de integridad es el “pan de cada día”, es difícil comprender, más aún para quien no es creyente, que el ser más poderoso existente, sea alguien que no abuse de su poder, que no busque corromper a otros para su propio beneficio. Y tal vez estás en ese punto, donde te habías

imaginado a Dios como un ser amoral o incluso como alguien que, así como otras personas poderosas que vemos o conocemos se corrompido y usa su influencia para corromper a otros.

Pero cuando miramos a Jesús en su primera venida no vemos eso, si bien tiene un mensaje excluyente, exclusivista, dista de ser la imagen de un rey tipo de esa época. Ya que compartía con pecadores, con gente rechazada: pescadores iletrados, recaudadores de impuestos, gente marginada. Sin embargo, su mensaje lejos de enfocarse únicamente en estos grupos, es un llamado a toda la humanidad para que se vuelva de si mismo, reconozca su propia maldad y se arrepienta por ello, y vuelva la mirada a Cristo. A Cristo y su obra perfecta, no como espectador, sino como alguien a quien se le confía la vida misma, ya que este es el único mediador válido entre Dios Padre y el hombre, no hay otro.

Este Dios, no puede ser tentado por el mal, y a la vez Él mismo no tienta a nadie.

Y esta verdad tendría que ser de gran consuelo para nosotros, especialmente para sus hijos.

Pero también nos llama a tener un cuidado especial, muy especial:

1. No debemos tentar al SEÑOR.

Jesús nos manda a no tentar al SEÑOR nuestro Dios. Por ejemplo, así como lo tentaron los israelitas en Masah. Hermanos no debemos intentar probar de manera innecesaria: la bondad, la misericordia, el poder y la providencia de Dios. Peor aun cuando nuestro corazón está cargado con incredulidad a Su Palabra. Hoy por hoy incluso dentro de las iglesias evangélicas escuchamos orar a Dios, o más bien darle órdenes a Dios: decretando, arrebatando, o diciéndole a Dios que: “no aceptarán un no por respuesta”. No debemos tentar a Dios poniendo en duda lo que Él dice de sí mismo, o poner en duda Sus promesas. Entonces, el cuidado debe estar en reconocer cuales son las promesas de Dios aplicables a nosotros.

2. No debemos culpar a Dios de las tentaciones que nos llevan o nos podrían llevar a pecar.

Es parte de nuestra naturaleza pecaminosa, con la cual todavía lidiamos, el inclinarnos a querer ponernos a nosotros al centro de todo. Resultado de esto, está nuestra tendencia a no querer reconocer nuestra responsabilidad y buscar otros responsables: por ejemplo, responsabilizando a Satanás al 100% de nuestro propio pecado. Claro que tiene responsabilidad, pero eso no anula nuestra propia responsabilidad; veamos sino el jardín del Edén.

O más grave aún está el poner en duda la bondad de Dios, inculpándolo a Él por nuestro pecado. Si, así como lo hizo Adán, esa es nuestra tendencia. En tiempos de incertidumbre como en los que vivimos hoy, donde es muy probable que estemos luchando con el desánimo, con el pecado, atravesando por pruebas, cuan pertinente es recordar esto: “Dios no tienta a nadie”. Dios no está buscando nuestro mal, sino nuestro bien, tal vez en un sentido diferente al que nosotros esperaríamos, pero al final, Él sabe más que nosotros.

Repetimos una vez más la verdad principal:

Verdad principal: Aunque las pruebas que pasamos nos hagan pensar en desconfiar del carácter de Dios, debemos tener presente que el carácter de Dios no cambia, en el hay gracia para ayudar a su pueblo.

(Hebreos 12:11; 1 Corintios 10:13)

Motivos de oración.

- Pedir perdón a Dios por no responsabilizarnos por nuestro pecado, o no trabajar intencionalmente en santidad.
- Pedirle a Dios sabiduría.
- Pedirle a Dios gracia.